



# SÍNTESIS INFORMATIVA



**Rafael Valencia González**  
Coordinador del Grupo de Prevención de Fraudes del Comité de Tarjetas de la ABM

#BANCAEXPLICA

## Mantente al día para evitar ser víctima de fraude

 Jueves 4 de abril

 10:00 a. m.

Conoce los programas de una de las Universidades más prestigiosas del mundo



Aplica bonificación del 15% sobre el costo del programa a colaboradores bancarios y sus familiares directos

\* Para obtener la bonificación es necesario realizar la inscripción con Ana Lilia Ortega, [aortega@abm.org.mx](mailto:aortega@abm.org.mx)



## ¡Queremos que puedas seguir formándote!

### Próximos Cursos

 100% en línea

Las personas en las organizaciones:  
liderazgo y comunicación  
8 al 15 de abril

Modelos de análisis de la rentabilidad e  
indicadores estratégicos de gestión  
8 al 16 de abril

Administración del Riesgo de Lavado de  
Activo y Financiación del terrorismo  
8 de abril al 8 de junio

Certificación en Gestión de Riesgos – NCR  
8 de abril 2024 al 31 de mayo 2025

Especialista en corporate finance  
9 de abril al 25 de noviembre

Curso para la certificación de auditores y  
oficiales de cumplimiento (PLD)  
12 de abril al 8 de junio

 Clic para más informes |  [educacioncontinua@abm.org.mx](mailto:educacioncontinua@abm.org.mx)

Karen D. Guzmán Meza  
Educación Continua ABM

 [kguzman@abm.org.mx](mailto:kguzman@abm.org.mx) |  55 5722 4392

Miércoles 03 de abril de 2024

## **ABM Y ENTORNO FINANCIERO**

### **CNBV no actualiza datos sobre el sector financiero**

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) lleva casi tres meses sin actualizar la información estadística de la banca privada que opera en México, un paquete de datos que incluye utilidades, variación de la cartera de crédito por sector e indicadores de morosidad y de solvencia, entre otros. La última ocasión en que el organismo regulador puso al día estos datos fue a principios de enero, cuando publicó las cifras correspondientes a noviembre de 2023 e informó que los bancos tuvieron ganancias por 248 mil millones de pesos, una cifra sin precedente. El portafolio de información era actualizado por la CNBV en los primeros 15 días de cada mes. A finales del año pasado esta autoridad anunció una serie de cambios en su base de datos para que fuera más sencilla de consultar. La CNBV no ha emitido postura alguna sobre el retraso de la actualización de los datos. La Jornada solicitó un comentario sobre el tema, sin que haya habido respuesta de las autoridades.

LA JORNADA

### **Reducirá nearshoring brecha laboral.- Scotiabank**

La ola de inversiones que están llegando al País debido al nearshoring ayudará a cerrar la brecha laboral que existe entre hombres y mujeres, aseguró Natalia San Román, directora general adjunta de Estrategia y Transformación de Scotiabank. "Cuando el País se ve favorecido por un flujo relevante de Inversión Extranjera Directa se traduce en un multiplicador para la economía y veremos más empresas llegando a México, invirtiendo más y generando más puestos de trabajo. Lo que se espera, justamente, es que sean las mujeres quienes se beneficien por esta mayor demanda laboral", destacó la directiva. comentó la directiva en entrevista previa a la Convención Bancaria. "En Scotiabank tenemos una cultura de diversidad e inclusión en México", añadió.

REFORMA

## **Las Reservas, en máximos**

Las Reservas Internacionales ascendieron a 217 mil 194 millones de dólares, al 27 de marzo, estableciendo un nivel no visto desde que se tiene registro, de acuerdo con el Estado de Cuenta del Banco de México. Este saldo se debió a un alza de 291 millones de dólares del 22 al 27 de marzo, por cambios en valuación de activos. Cabe mencionar que las Reservas son un indicador de la capacidad de pago de un país para hacer frente a sus compromisos en moneda extranjera.

EL HERALDO DE MÉXICO

## **Empresas colocan más deuda de largo plazo previo a comicios**

Durante el primer trimestre del año, las empresas colocaron 42 mil 145 millones de pesos en deuda de largo plazo, la cifra es 47% superior a la registrada en el mismo periodo, pero de 2023. "El monto colocado es muy superior a años previos con empresas anticipándose a la elección federal del 2 junio", señalaron Hugo Gómez y Gerardo Valle, especialistas en deuda corporativa de Banorte. En un análisis, los expertos de Banorte detallaron que el dinamismo de marzo se concentró antes de Semana Santa. Por otro lado, se esperan emisiones estructuradas de 3 mil 800 millones de pesos, a cargo de Engen Capital y emisiones bancarias por alrededor de 18 mil millones de pesos de BBVA y HSBC.

EXCÉLSIOR

## **Inbursa fortalecerá el desarrollo de Cetelem**

Una vez que ha concluido exitosamente la adquisición, por parte de Inbursa, del 80% de las acciones de Cetelem México, sociedad financiera de objeto múltiple (Sofom) especializada en crédito automotriz, que era propiedad de BNP Paribas Personal Finance en el país, el banco de Carlos Slim fortalecerá su desarrollo e impulsará su crecimiento. Inbursa informó recientemente que, previa obtención de las autorizaciones gubernamentales correspondientes, el 31 de marzo pasado concluyó exitosamente el proceso de adquisición, por parte del banco, de 80% del capital de Cetelem. Inbursa destacó que con ello, fortalecerá el desarrollo de Cetelem México, actor líder en el mercado de financiamiento automotriz, con una cartera de crédito de más de 55,000 millones de pesos al cierre de febrero del 2024, e impulsará sus planes de crecimiento.

EL ECONOMISTA

## **Rumbo de México, ser un jugador importante en el comercio: Base**

En la actual coyuntura esta claro que el rumbo de México es ser un jugador importante en el comercio internacional, pero debe haber una estrategia para ello, considera Julio Escandón, director general de Grupo Financiero Base. En entrevista, destaca que el rumbo es que el país se convierta en un hub de inversiones, pero no nada más manufactureras, sino también de otros rubros como el automotriz y el electrónico, por mencionar sólo algunos. Señala, por otra parte, que también hay áreas de oportunidad o cosas que se han dejado de hacer, y que le han quitado potencial a México, como una mayor promoción de la inversión extranjera por parte del Gobierno Federal. En este sentido, menciona que el llamado "momento mexicano" no está en todo su potencial.

EL ECONOMISTA

## **Atención a las Pymes requiere cambios regulatorios: Kapital**

Acercar el financiamiento a las pequeñas y medianas empresas (Pymes) es una deuda que el sector financiero tradicional y los nuevos jugadores tecnológicos no han logrado saldar. Para impulsarlas se debe generar un esfuerzo regulatorio y proporcionarles mayor educación sobre finanzas, aseguró René Saúl, director general de Kapital, institución que adquirió a Banco Autofin en septiembre de 2023, dijo que su interés es atender a este segmento, que se ha rezagado en el país; sin embargo, reconoció que es un nicho complicado toda vez que rechazan seis de cada 10 solicitudes. Kapital opera en México y Colombia y entre sus planes está expandir operaciones hacia Perú, así como seguir brindando soluciones financieras.

EL FINANCIERO

## **Consume el rescate bancario de los años 90 uno de cada cinco pesos del pago de deuda**

Uno de cada cinco pesos de los 145 mil 851.7 millones de pesos que se gastaron en el pago de deuda pública durante el primer bimestre de 2024 fueron para cubrir pasivos del rescate bancario. Si bien se redujo en 7.1 por ciento el costo financiero de la deuda, al interior de esta se observa que la baja se dio por una reducción en los pagos por los pasivos de las empresas productivas del estado, sobre todo Pemex pero los del gobierno federal

repuntaron. El pago por el endeudamiento del gobierno central se disparó 21.3 por ciento en el primer bimestre del año. Hacienda proyectó la contratación de 1.9 billones de pesos en deuda para apoyar el flujo de gasto público en este último año de la administración de AMLO.

LA JORNADA

### **Pensiones del Bienestar presionan demanda de circulante**

Los billetes y monedas en circulación, así como depósitos bancarios de cuenta corriente, registraron un nuevo incremento de 21,216 millones de pesos el último día hábil de marzo, según información del Banco de México. De acuerdo con el instituto central, el dinero en circulación ascendió a 3 billones 043,323 millones de pesos, al corte del 27 de marzo, con lo que se alcanzó un nuevo máximo histórico. "Mientras se necesite un mayor número de billetes para comprar las mismas cosas, se confirma una clara pérdida del poder adquisitivo", subrayó el Director de Investigación Económica en el think lab Saver, Luis Pérez Lezama. El Banco de México explicó este incremento en la demanda de efectivo "en parte por el efecto estacional asociado al periodo de Semana Santa y Pascua".

EL ECONOMISTA

### **México, el principal mercado de Nu; va por licencia bancaria**

Como parte de sus planes de expansión, la sociedad financiera popular que opera de forma totalmente digital buscará obtener su licencia bancaria en el mediano plazo, y afirma tener la experiencia necesaria para hacer frente a todos los requisitos para trabajar con esa figura. "México es la prioridad de la compañía a nivel global. Tenemos un foco importante en ofrecer mejores y más productos para el mercado mexicano y así mejorar la vida de las personas. Queremos construir la plataforma de consumo más grande de América Latina y el mercado mexicano es clave para esa estrategia a largo plazo", dijo Iván Canales, director general de Nu México.

LA JORNADA

### **Utilizan ciberfallas para hurtar datos**

Ciberdelincuentes pueden aprovechar interrupciones repentinas en las aplicaciones para buscar y robar información de los usuarios con el pretexto de restablecer el servicio, alertó la Policía Cibernética de la Secretaría de

Seguridad Ciudadana (SSC). Llamaron a ser conscientes de que desde las cuentas digitales por servicios bancarios en línea, correos electrónicos o plataformas de comercio virtual se almacena una gran cantidad de información personal y financiera y por eso la importancia de tomar medidas de seguridad.

REFORMA

## **Consejo Coordinador Empresarial**

Una agenda ocupada mantiene el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes. El líder de los empresarios espera la quincena para acudir a la 87 Convención Bancaria en Acapulco, Guerrero; pues, además, ha sido el principal promotor de las acciones para la recuperación del puerto del Pacífico, tras el azote del huracán Otis. De ahí, Cervantes volará al viejo continente para participar en la feria industrial Hannover Messe, a realizarse en Alemania. Ya se le hizo costumbre ser parte de esta feria y le gusta tanto que hasta la trajo a México hace unos años. Se espera que sea acompañado por Alejandro Malagón, presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (...)

EXCÉLSIOR, columna El Contador

## **Remate memorioso**

La autonomía le ha servido a Banco de México para haber tenido una gran cadena de alza en la tasa de referencia, que llegó a un punto máximo de 11.25%, que permitió contener la inflación en un periodo continuado. Sin embargo, la autonomía no sirve de nada si no está acompañada de personas que estén dispuestas a hacerla cumplir. Todos y cada uno de los miembros de esta Junta han cumplido cabalmente con este papel. La manera en la que Banco de México ha cumplido cabalmente con su mandato constitucional es un ejemplo de comportamiento, no sólo para otros organismos autónomos, sino para que los gobiernos comprendan que va en su mejor interés el buen funcionamiento de una autonomía. Convertirlos en empleados de una administración los aleja del objetivo para el que fueron creados (...)

EXCÉLSIOR Columna Análisis Superior de David Páramo

## **Sigue el superpeso**

El suspenso sigue rompiendo todas las expectativas. Analistas del sector privado, como es el caso de Carlos Serrano, economista en jefe del BBVA

México, aseguran que el principal factor que influye en el comportamiento del tipo de cambio es el diferencial de tasas entre México y Estados Unidos. La realidad es que el peso ni siquiera se despeinó después de que el Banco de México bajó las tasas de interés en 25 puntos base para dejarlas a 11% a tasa anual y ayer el dólar interbancario cerró en 16.56 pesos en un jornada de ajuste del dólar ante las principales divisas internacionales y de caída en mercados bursátiles, precisamente por la incertidumbre de la próxima decisión de la FED sobre las tasas en Estados Unidos por presiones inflacionarias y alza en los precios del crudo por las mayores presiones en Oriente Medio y (...) por la decisión de Pemex de reducir sus exportaciones (...) En lo que sí coinciden ambos, tanto los analistas del sector privado como el secretario de Hacienda, es que sí habrá un ajuste en el tipo de cambio para beneplácito de los exportadores y de las familias que reciben remesas (...)

EXCÉLSIOR, columna Desde el Piso de Remates de Maricarmen Cortés

## **Plan antisoborno**

Organismos premian labor de Citibanamex. Por tercer año consecutivo, el programa Anti-Soborno y Corrupción de Citibanamex, que preside Ignacio Deschamps, obtuvo el primer lugar en el Índice de Integridad Corporativa – IC500, que otorga Mexicanos Contra la Corrupción, así como Transparencia Mexicana (...)

MILENIO DIARIO, columna Inversiones

## **Santander apuesta plena por la digitalización financiera**

Para Felipe García Ascencio, CEO de Grupo Financiero Santander y Banco Santander, el delivery, sin fricciones, de todos los servicios financieros que ofrece el grupo es la meta a alcanzar y, para ello, ya se han invertido 500 millones de dólares de los 1,500 programados para un periodo de tres años. "La llegada de las fintechs y la pandemia abrió un espacio importante a la digitalización en servicios financieros, pero siempre hay oportunidades de mejora. En el tema de pymes no solo Santander, sino el sistema, tiene una de esas grandes oportunidades de mejora en atención y calidad, lo mismo que en digitalización en los portafolios de inversión para facilitar la transaccionalidad directa del cliente, de manera que no tenga que acudir al call center para operar la tesorería. "Llevamos dos años subestimando la fortaleza económica de México y de Estados Unidos, pero hoy, con un gasto fiscal más alto concentrado en el primer semestre, buena tasa de empleo y salario, además del ingreso de divisas que ha provocado el nearshoring y la

actividad turística, la economía de Estados Unidos más sólida de lo anticipado, se traduce en un buen impulso que podría mantenerse hasta el 2025". Por eso dice que este año Santander continuará fortaleciendo su banca digital con sucursales (tienen 22 millones de clientes) y su red de más de 10 mil cajeros, pero también anticipa que si las autoridades de supervisión y regulación (el Banxico, la CNBV y la Condusef) lo aprueban, esperan que Openbank Santander México esté operando en el segundo semestre de este año (...)

EXCÉLSIOR, columna Cuenta Corriente de Alicia Salgado

## **Resulta que el Juez Segundo de Distrito en Materia Concursal**

Resulta que el Juez Segundo de Distrito en Materia Concursal, el reacio Saúl Martínez Lira, el mismo que pone trabas a la reestructura de Altos Hornos de México, con todo y que la familia de Alonso Ancira ya está prácticamente fuera, y él mismo también que desconoció las medidas cautelares que su par, la Jueza Primera, Olga Borja, había otorgado el año pasado al Ingenio de Puga, Oscar Garcíarce, acaba de rechazar la solicitud de concurso mercantil de la Europea. Le platicamos que la cadena especializada en la venta de vinos y licores propiedad de José Ramón Ruíz está tratando de reestructurar pasivos con más de 500 millones de pesos con Bx+ de Antonio del Valle, Citibanamex, que encabeza Manuel Romo, Santander, que lidera Felipe García Asencio, BBVA, que preside Eduardo Osuna, y Sabadell, al mando de Albert Figueras (...)

EL HERALDO DE MÉXICO, columna La 5ta Transformación de Darío Celis Estrada

## **ENTORNO ECONÓMICO**

### **IP busca alternativas energéticas para aprovechar el nearshoring**

La falta de infraestructura para la transmisión eléctrica y el nulo presupuesto para desarrollarla por parte de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) representan un atraso en la llegada de nuevos proyectos de inversión a Jalisco, por lo que desarrolladores de parques industriales y las propias compañías inversionistas trabajan en diversas alternativas para amortiguar

el costo de dichas obras. El presidente de la Asociación de Parques Industriales del Estado de Jalisco (APIEJ), Bruno Martínez, explicó que, a través de la Cruzada Estatal de Parques Industriales, los desarrolladores y las autoridades locales establecieron una mesa de trabajo enfocada al tema energético, en la cual se buscan alternativas para que la entidad pueda tener energía de manera expedita y no tan cara. "El nearshoring es inminente; yo lo veo como una ola que está llegando y que, eventualmente, nos va a forzar a hacer esta infraestructura", añadió.

EL ECONOMISTA

### **Priorizan mayor espacio industrial**

Este año, el dinamismo de las Fibras en el País se centrará en conseguir espacios industriales para atender la alta de demanda que trae consigo la relocalización de empresas. Benjamín Álvarez, gerente de Análisis Bursátil de CIBanco, señaló que el nearshoring causará que los Fideicomisos de Inversión en Bienes Raíces (Fibras) estén más interesados en espacios para maquila, maquila ligera y centros de distribución y logística. Bajo ese contexto, toma relevancia el portafolio de Fibra Terrafina, uno de los fideicomisos de inversión en bienes raíces industriales más grandes en el País, en el cual diversos inversionistas y otras Fibras como Prologis y Fibra Uno (Funo) han mostrado interés para comprarlo.

REFORMA

### **Ven freno por la inseguridad**

La inseguridad pública, corrupción y problemas en Estado de Derecho son los principales factores que podrían obstaculizar el crecimiento económico de México en los próximos seis meses, consideran analistas y consultorías del sector privado según la "Encuesta sobre las Expectativas de los Especialistas del Sector Privado: Marzo de 2024", del Banco de México. Sobre los pronósticos de los principales indicadores económicos, los consultados los mantuvieron sin cambios en la encuesta de marzo, con un estimado de 2.40 por ciento en la mediana para el Producto Interno Bruto (PIB) por tercer mes consecutivo, para 2024 y 1.80 por ciento para 2025. Para la inflación general anual, mantuvieron su tasa en 4.10 por ciento para este año y 3.70 para el siguiente.

EL HERALDO DE MÉXICO

## **Sector privado es menos optimista que Hacienda**

De acuerdo con la Encuesta sobre las Expectativas de los Especialistas en Economía del Sector Privado, la economía crecerá 2.4 en 2024 en tanto que en 2025 se desacelerará a 1.8 por ciento. Los resultados de la encuesta de marzo elaborada por el Banco de México (Banxico) indican que la gobernanza es lo que más obstaculiza el crecimiento de la actividad económica en México, según 58% de los participantes, en tanto que 15% lo atribuye a las condiciones económicas internas y 12% a las condiciones externas. Estas proyecciones están por debajo de lo estimado en los Precriterios Generales de Política Económica 2025, donde la Secretaría de Hacienda estima que el Producto Interno Bruto (PIB) crecerá en un rango de 2.5 a 3.5% este año y de 2.0 a 3.0% en 2025. En cuanto al nivel de la inflación, los especialistas en economía del sector privado prevén que esta cierre este año en 4.1% y en 3.70% en 2025. Hacienda, por su parte, anticipa que esta variable ceda más al ubicarla en 3.8% al cierre de este año y en 3.3% el año siguiente.

EXCÉLSIOR

## **Al costo financiero 14 de cada 100 pesos del gasto, en el 2025**

El costo financiero de la deuda absorbería, el siguiente año, mayores recursos como proporción del gasto, ello ante la expectativa que tiene el gobierno de una disminución de los recursos públicos en el 2025, de acuerdo con la información al interior de los Pre Criterios Generales de Política Económica. El documento, elaborado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, proyectó que, para el siguiente año, el costo financiero sea de 1 billón 230,256 millones de pesos, lo que representará una disminución de 6.37 o respecto a lo aprobado para este 2024. En los últimos años, ante los elevados niveles de inflación, los bancos centrales del mundo, incluido el Banco de México (Banxico), elevaron sus tasas de interés, disparando el servicio de la deuda y presionando, aún más, las finanzas públicas.

EL ECONOMISTA

## **Expectativas de inflación y PIB 2024 se revisan a la baja**

Especialistas del sector privado moderaron su expectativa de inflación para este año a 4.10% desde el 4.14% esperado en marzo, de acuerdo con los

resultados de la encuesta que aplica Banco de México. Con esta previsión, se interrumpió la racha de tres meses consecutivos de incrementos en la expectativa del mercado pero sigue lejos del pronóstico más bajo recogido por la citada encuesta en septiembre del año pasado, que fue de 3.95 por ciento. Tal como lo muestran los resultados de la encuesta levantada entre 40 grupos de análisis y consultaría económica del sector privado nacional y extranjero, este panorama de inflación se presentará en un contexto de desaceleración en el crecimiento económico, que anticipan conseguirá un avance de 2.36 por ciento. Esta tasa de crecimiento esperada se encuentra debajo de 3.1% alcanzado por el Producto Interno Bruto (PIB) en el 2023, y es una previsión que interrumpe una racha de siete meses de ajustes al alza contados desde agosto del año pasado.

EL ECONOMISTA

## **Usuarios mexicanos de criptomonedas, a favor de una regulación**

Las criptomonedas y la tecnología de cadenas de bloques (blockchain) continúan como un tema de interés en América Latina incluso ante problemas como la dificultad para obtener información clara sobre su funcionamiento. Además, existe un deseo entre el público de que este sector se regule, así lo indicó el "Blockchain Latam Report", publicado por la firma Sherlock Communications. Lo anterior sucede en un contexto, en el que México se posicionó en el lugar 16 dentro del índice Global de Adopción de Criptomonedas del 2023 de Chainalysis, firma de análisis especializado en blockchain. Es la primera vez que el país se posiciona dentro de los primeros 20 países dentro del índice. Respecto a la regulación, durante la Semana Fintech, realizada en agosto, Gabriel Yorío, subsecretario de Hacienda destacó que México tendría que definir una política regulatoria respecto a los activos virtuales.

EL ECONOMISTA

## **Oro logra nuevo récord: 2,260.7 dólares la onza**

El precio del oro tocó un nuevo máximo histórico el martes debido a la alta demanda de fondos de inversión que siguen preocupados por la elevada posibilidad de que las tasas de interés se mantengan altas durante más tiempo en Estados Unidos. El lingote avanzó 9.3 por ciento en marzo, lo que supuso su mayor crecimiento mensual desde julio de 2020. La escalada del

oro continua pese a la fortaleza del dólar y que el sector manufacturero estadounidense creció.

MILENIO DIARIO

## **Mejoran expectativas para el peso mexicano**

Para el cierre de este año se proyecta una mayor fortaleza para la moneda mexicana, ya que se espera que cierre en 18.10 unidades por dólar, por debajo de la expectativa anterior, de 18.31 pesos, de acuerdo con expertos consultados por el Banco de México (Banxico). La Encuesta sobre las Expectativas de los Especialistas en Economía del Sector Privado, correspondiente a marzo, mostró que las mejores condiciones para el peso también se reflejarán en 2025, ya que los analistas previeron que el tipo de cambio se situará en 18.85 unidades por dólar, cuando un mes antes se esperaba en 19.00 pesos por billete verde. También se reportó un ajuste en el pronóstico de inflación para los próximos 12 meses, que subió de 3.84 a 3.92 por ciento. Los problemas de inseguridad pública son el principal factor que podría obstaculizar el crecimiento económico.

EL FINANCIERO

## **A niveles de 2022, los Cetes a un año**

Las tasas de interés de los Certificados de la Tesorería (Cetes) registraron bajas en los cuatro plazos subastados esta semana, llevando la tasa de los papeles a un año a un nuevo mínimo desde diciembre de 2022. De acuerdo con los resultados publicados por el Banco de México, en la tasa de los Cetes a 364 días se registró la mayor reducción, de 7 puntos base, para quedar en 11.03 por ciento, nivel que no se registraba desde diciembre de 2022.

EL FINANCIERO

## **El lunes se dio a conocer que el Gobierno federal**

El lunes se dio a conocer que el Gobierno federal está buscando frenar las exportaciones de crudo, con el objetivo de tener materia que procesar en la flamante refinería de Dos Bocas. La estrategia ha levantado muchas dudas, por un lado, está el hecho de que refinar no es precisamente buen negocio y comparado con exportar, la segunda acción es mejor negocio para Pemex, que lleva Octavio Romero. A lo anterior se suma la evolución del precio del petróleo, pues todo indica que se trata de un mal momento para prescindir de las exportaciones de crudo, pues el valor ha marcado una tendencia positiva desde mediados de diciembre pasado. En el caso de la mezcla

mexicana, en lo que va del año el precio se ha incrementado 15.52 por ciento y ayer cerró en 78.15 dólares por barril (...)

REFORMA, columna Capitanes

## **La red de amigos y contratistas de Rocío Nahle**

Luego de un sexenio con Rocío Nahle a cargo de las contrataciones de la refinería de Dos Bocas, el amigo íntimo de la exsecretaria de Energía, el constructor y contratista de Pemex, Juan Carlos Fong Cortés, prepara su consorcio operador turístico en Cancún, Quintana Roo, además de una empresa distribuidora de frutas con sede en Coatzacoalcos, Veracruz. Se trata de un empresario que presume su cercanía principalmente con el esposo de la hoy candidata de Morena a gobernar Veracruz (...) Era cuestión de tiempo para que a la exsecretaria de Energía le explotaran los escándalos de corrupción por sus relaciones familiares y personales con las que hizo negocios en el sector energético, sobre todo en uno de los proyectos más costoso del sexenio: la refinería Dos Bocas (...)

EL UNIVERSAL, columna Historias de NegoCEOs de Mario Maldonado

## **A propósito de la aviación**

A propósito de la aviación, nos comentan que la Secretaría de Energía estima que la turbosina será el combustible cuya demanda crecerá más rápido. Al presentar la Prospectiva de petróleo crudo y petrolíferos 2023-2037, nos informan que la dependencia que lleva Miguel Ángel Maciel Torres señala que el consumo de turbosina aumentará en promedio 2.6% cada año de aquí a 2037, pues considera que el tráfico aéreo tomará mayor altura (...) Aún así, la autosuficiencia energética continúa sin aparecer en el horizonte (...)

EL UNIVERSAL, columna Desbalance

## **Parece mentira, pero es cierto: Pemex deja de exportar crudo**

Pemex dejará de realizar su mejor negocio: exportar crudo. Dejará de exportar 436 mil barriles diarios de crudo a partir de abril. ¿Por qué la petrolera más endeudada del mundo, con pérdidas multimillonarias, se arriesga a dejar de exportar crudo, su principal fuente de ingresos? La explicación viene en el modelo de negocio buscado por el presidente López Obrador: dejar de exportar crudo para utilizarlo en la refinación y poder

producir gasolina y combustibles en México (...) Según un despacho de la agencia Reuters, Pemex solicitó a su unidad comercial cancelar hasta 436 mil barriles diarios de exportaciones de crudo, en abril, para procesar dicho petróleo en la refinería Olmeca (en Dos Bocas) (...) El problema es cuando hacemos números: el mejor negocio de Pemex, sin duda, es exportar crudo. En la refinación, que es lo que se quiere hacer, Pemex ha quebrado (...) ¿Esta situación de enormes pérdidas la cambiará Dos Bocas? No parece ser posible (...)

EXCÉLSIOR, columna Activo Empresarial de José Yuste

## **Lecciones tras un mes de campañas**

Las campañas electorales federales en México son cortas. Formalmente duran tres meses. Claro, en la realidad, han durado mucho más tiempo. Sin embargo, sea como sea que se mida, quedan solo dos meses, o si quiere el dato más preciso, ya solo quedan 53 días de campaña. El Financiero publicó el lunes 1 de abril los resultados más recientes de su encuesta de intención de voto. El dato más relevante es que tras un mes se refrenda la ventaja de Claudia Sheinbaum respecto a Xóchitl Gálvez de 17 puntos, de acuerdo con ese estudio demoscópico (...) Desde la perspectiva de la campaña de Xóchitl Gálvez, no se logró recortar la ventaja. Si ella y su equipo fueran objetivos y tomaran acciones sobre la base de las evidencias, entonces debieran cambiar su estrategia de manera radical. Ya no tienen tiempo (...) Pero, como AMLO, la campaña de Xóchitl también tiene otros datos. De acuerdo con los encuestadores cercanos a Xóchitl, la diferencia es de poco más de 5 puntos. No importa si su tasa de rechazo en las llamadas telefónicas en la que basan la encuesta sea de 95 por ciento (...)

EL FINANCIERO, columna Coordinadas de Enrique Quintana

## **Poner seguro a los programas sociales**

A una semana de que se realice su encuentro anual, una de las grandes preguntas entre el sector asegurador es si lograrán generar una verdadera conversación y debate sobre las propuestas que entregaron semanas atrás a los tres candidatos a la Presidencia de la República. La convención de la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS), que preside Juan Patricio Riveroll Sánchez, y que se realizará el próximo 9 y 10 de abril, con el nombre "Asegurando un Mundo de Transformación", buscará también que los cinco temas que han propuesto a los hoy candidatos se analicen y

atiendan en la próxima administración (...) En temas de seguros, en nuestro país solo una de cada 5 personas cuenta con la protección de un seguro, por lo que, ante una eventualidad, las personas se ven obligadas a utilizar sus ahorros, recurrir a préstamos informales, reducir su consumo o incluso vender su patrimonio, y de ahí todo puede salir mal financieramente hablando para esas personas, porque siempre son los que tienen un menor ingreso, que viven en zonas rurales, jóvenes, adultos mayores, mujeres y población indígena, los afectados (...)

EL FINANCIERO, columna Moneda en el Aire de Jeanette Leyva Reus

## **El sorprendente "superpeso"**

El "superpeso", como se le conoce popularmente al peso mexicano, que registra una notable apreciación en su cotización frente al dólar, se ubica en un nivel que nadie anticipó. Su fortaleza ha generado sorpresa incluso entre los expertos. Al mismo tiempo ha levantado una amplia gama de interrogantes. La pregunta central, es: ¿por qué está tan apreciado el peso? Y desde ahí, se generan muchas preguntas más: ¿Cuánto más se apreciará y cuánto tiempo más permanecerá en esa condición de "superpeso"? ¿Se registrará una devaluación por las elecciones en México? ¿Afectará al "superpeso", las elecciones de EU? No hay quien tenga una respuesta contundente, sobre estas preguntas (...) Todo ello, más la potencial llegada de Inversiones Extranjeras Directas por la relocalización de empresas o nearshoring. Prácticamente todos los analistas especializados reconocen que el comportamiento de la divisa nacional ha sorprendido a todos. La moneda mexicana se ha colocado en los últimos meses, en distintos momentos, como la moneda más apreciada. El equipo de análisis de CIBanco, encabezado por Jorge Gordillo refiere que el peso mexicano comenzó el mes de abril, en su mejor nivel, desde diciembre de 2015. El dólar spot cotizó en alrededor de 16.50 pesos por unidad (...)

EL ECONOMISTA, columna Ricos y Poderosos de Marco A. Mares

## **Marca de autos Mexicana: el fracaso**

La Negada masiva de nuevas marcas de autos de China a México ha exhibido lo que probablemente sea el mayor fracaso empresarial de nuestro país en el Siglo XXI: la incapacidad del sistema de negocios mexicano para lanzar al mercado una marca de autos nacional. No se logró, prácticamente nadie lo intentó y, por lo visto, no se logrará. De nada ha servido que se anclaran aquí

las primeras cinco grandes empresas automotrices del planeta décadas atrás: Volkswagen, Nissan, General Motors, Ford y Stellantis (antes Chrysler). De nada sirvió la llegada de un nutrido grupo de empresas que arribaron en la era del TLCAN: Toyota, Mazda, Kia, BMW, Honda, etc. De nada sirvió que se vendieran aquí autos de lujo como BMW, Mercedes, Audi, Porsche o Infiniti (...) No. Nada sirvió para que todo ese ecosistema automotor arrojase a la escena de negocios a una empresa mexicana. ¿Porqué ocurrió así, mientras países como Brasil, India, China e incluso Rusia sí lograron establecer sus marcas y colocarlas entre el gusto del consumidor? La respuesta es que existe una severa ruptura de la capacidad mexicana de emprendimiento y consolidación empresarial desde hace décadas (...)

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Un Montón de Plata de Carlos Mota

## **Nombres, Nombres y...Nombres**

Un rubro en el que será urgente incrementar el presupuesto es en salud que en el tiempo y en particular con Andrés Manuel López Obrador muestra una caída considerable. Vaya mientras la inversión en ese ámbito aquí apenas llega a 2.75% del PIB, en Canadá es del 12% y en EU 16%. De ahí que el asunto sea parte nodal de las propuestas que la AMIIF que preside Constanza Losada presentó a los equipos de Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum, muy receptivos (...) Ayudaría la digitalización de Cofepris y el simplificar la aprobación de muchas moléculas cuando ya fueron avaladas por la FDA en EU y EMA de Europa (...) También exige mayor coordinación entre Cofepris e IMPI de José Sánchez, ya que desde el año pasado algunos fabricantes violan la propiedad intelectual de las grandes firmas con sólo cambiar algo al proceso para obtener el registro. Ya hay juicios de por medio (...) Así que desafíos a granel en una industria, remarca Rubín, "esperanzada" para poder asumirlos en la próxima administración (...)

EL SOL DE MÉXICO, columna Nombres, Nombres...y Nombres de Alberto Aguilar

S

## **ENTORNO POLÍTICO**

### **"Esta transición va a ser muy tranquila, tersa", afirma AMLO**

Pese al asesinato de cerca de 14 aspirantes y candidatos, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el proceso electoral y la

transición presidencial serán muy tranquilos y tersos. En conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, el Jefe del Ejecutivo federal reconoció que el asesinato de Bertha Gisela Gaytán Gutiérrez, candidata de Morena para la alcaldía de Celaya, Guanajuato, "es muy doloroso", pero manifestó: "Vamos a salir adelante". "Esta transición va a ser muy tranquila, tersa, no va a haber ningún problema. Y también, diría, la elección, porque es muy doloroso lo del asesinato de ayer de la candidata en Celaya, duele mucho, pero vamos a salir, vamos a salir adelante", manifestó el Mandatario. "Hay diferencias importantes, una diferencia es que ya no predomina la asociación delictuosa, como era antes, entre la delincuencia y la autoridad, ahora no se permite la impunidad y no establecemos relaciones de complicidad con nadie".

EL UNIVERSAL

### **AMLO dice no a Salinas; éste exige disculpa pública**

El presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó la entrevista que le propuso el empresario Ricardo Salinas Pliego, porque no quiere que se malinterprete un posible diálogo antes de que el Poder Judicial falle sobre el caso del adeudo millonario de impuestos que Grupo Salinas litiga contra su gobierno. "Decirle a Ricardo que yo no puedo que me entreviste porque hay un asunto en el Poder Judicial que tiene que ver con los impuestos, y es mejor que pase eso y luego hablamos". En conferencia de prensa, el Jefe del Ejecutivo cuestionó la necesidad de confrontarse en este momento, pues lo más sano y sensato es esperar a que resuelva el Poder Judicial. Las empresas de Grupo Salinas adeudan más de 63 mil millones de pesos al Servicio de Administración Tributaria (SAT), que están por resolverse ante un Tribunal colegiado, lo que ha confrontado al Ejecutivo con el empresario.

EL UNIVERSAL

### **Cruzan culpas a todo nivel por el asesinato de Gisela en Celaya**

El asesinato de Gisela Gaytán, candidata morenista a alcaldesa de Celaya, desató un cruce de acusaciones desde todos los niveles, con Morena documentando que solicitó la protección a tiempo, la autoridad electoral local remitiendo el asunto a la Secretaría de Gobierno de Guanajuato y

Seguridad federal señalando que la responsabilidad era estatal. El presidente Andrés Manuel López Obrador declaró que es "un día triste" por el crimen de su compañera de partido, mientras que el aspirante a regidor dado por muerto un día antes apareció vivo y solicitó seguridad de la FGR. Alma Alcaraz, candidata a gobernadora, y Ricardo Sheffield, al Senado, apuntaron al mandatario Diego Sinhue como el responsable de la violencia.

MILENIO DIARIO

## **PAN, en favor de penas más severas**

El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, se pronunció a favor de penas más severas para los delincuentes, pero también por la prevención del delito, por ello, destacó la importancia de que se tenga una nueva mayoría en la Cámara de Diputados y el Senado de la República. Al suscribir el plan de seguridad metropolitano en Guadalajara, señaló que el compromiso prioritario de la oposición es que regrese la seguridad al país y que se termine la estrategia de abrazos y no balazos. Además, se comprometió que desde el primer día de los nuevos legisladores impulsarán reformas constitucionales penales, con el claro objetivo de que delitos como la extorsión, el secuestro y homicidio nunca prescriban.

LA RAZÓN

## **Deja 25 muertos tiroteo en Chiapas**

El tiroteo reportado el pasado domingo en el municipio de La Concordia, en Chiapas, entre la Guardia Nacional y un grupo armado dejó al menos 25 personas asesinadas, afirmó ayer el Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas (Frayba). Los hechos violentos se reportaron en la localidad Niños Héroes, a unos 140 kilómetros de Tuxtla Gutiérrez, hacia la frontera sur. Pobladores aseguraron a la agrupación civil que los ataques se produjeron en contra de un grupo de personas que se encontraba esperando el transporte conocido como "chalán" para cruzar la presa La Angostura. Ahí, aseguraron, varias personas quedaron atrapadas en el friego cruzado entre integrantes de la Guardia Nacional y sicarios.

REFORMA

## **De "centro de rehabilitación" a fosa clandestina de La Familia**

Enrique Sánchez Canuto y su madre, Maribel Canuto, operaban para La Familia Michoacana un anexo para alcohólicos en el municipio mexiquense

de Jocotitlán, que fungía como punto de venta de drogas y de reclutamiento de jóvenes para el crimen organizado, además de fosa clandestina. En el mismo predio donde se encuentra el "centro de rehabilitación" San Judas Tadeo están las casas de El Canuto, como se le conoce a Enrique, y de su hermanastra; en este terreno también fue encontrada el pasado 18 de marzo una fosa clandestina. Milenio ingresó al lugar y constató la existencia de otras zonas con tierra revuelta donde la autoridad ministerial no ha realizado inspecciones.

MILENIO DIARIO

## **Buscadoras de Tamaulipas piden pacto con narcos para "pacificar el país"**

El sufrimiento hermana. Delia Quiroa recuerda que tanto la esposa del secuestrador como la de la víctima andan buscando, juntas, a sus respectivos desaparecidos. Se conocieron en la fiscalía de Veracruz y se hicieron amigas. También tiene presente que algunas treguas de paz con narcotraficantes han rendido frutos, al igual que la intervención de sacerdotes. —¿Tienen conflicto moral por pedirle permiso al crimen organizado para buscar a sus familiares? —Es que no nos queda de otra, tenemos mamás en el colectivo que sus hijos andaban metidos en el crimen organizado y no por eso las dejamos fuera El sufrimiento hermana —responde Quiroa.

MILENIO DIARIO

## **Preocupan a EU fallas para combatir fentanilo**

El Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador carece de una estrategia integral contra la producción ilegal y tráfico de fentanilo lo que sumado a la insuficiente inversión en seguridad y justicia en México dificultan un avance, afirmó la Administración del Presidente Joe Biden. Según la edición 2024 del Reporte sobre la Estrategia Internacional de Control de Drogas (INCSR, en inglés) entregado al Capitolio en días pasados, el Departamento de Estado reconoció la cooperación mexicana bajo el Entendimiento Bicentenario de 2021, pero subrayó la dificultad para lograr progreso.

REFORMA

## **Hay interés por el debate presidencial**

La ciudadanía sí está interesada en el primer debate presidencial que se llevará a cabo el próximo domingo 7 de abril entre las candidatas Claudia Sheinbaum, de la coalición Sigamos Haciendo Historia, y Xóchitl Gálvez, de la coalición Fuerza y Corazón por México, así como Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento Ciudadano, por lo que tienen pensado verlo, de acuerdo con la encuesta de Poligrama/El Heraldo de México. A la pregunta de "¿Usted piensa ver el debate presidencial?", 76.6 por ciento de los entrevistados respondieron que sí y 23.4 por ciento dijo que no. En esta medición telefónica, a nivel nacional, realizada a mil ciudadanos el 1 de abril de 2024, también se preguntó si en el pasado han visto debates presidenciales. Al respecto, 79.7 por ciento respondió que sí y 20.3 por ciento contestó que no ha visto.

EL HERALDO DE MÉXICO

## **INE oculta currículos de sus empleados**

En el primer año de Guadalupe Taddei como presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), el organismo ha ocultado los currículos de 42% de su personal. Lo anterior impide verificar el cumplimiento de perfiles entre los mandos altos y medios, sobre todo de algunas contrataciones que se dieron desde el 3 de abril, inicio del encargo de Taddei, hasta la fecha. El 12 de febrero, Excélsior publicó que el INE entregó datos falsos vía transparencia, pues en respuesta a una solicitud de información indicó que había contratado a dos mil 041 empleados entre abril y agosto de 2023, cuando el dato correcto era 325 servidores públicos. Después de esto, Comunicación Social del INE entregó una nueva base de datos con las contrataciones del 1 de abril al 31 de agosto, asegurando que la cifra correcta de personal contratado era de 853.

EXCÉLSIOR

## **'No es asunto de mano dura'**

A un día del asesinato de la morenista Gisela Gaytán en Celaya, la candidata presidencial, Claudia Sheinbaum, decide no modificar su protocolo de seguridad. Llega a este municipio de Jalisco (Autlán de Navarro) a las 18:41 horas del martes escoltada por un vehículo con militares vestidos de civil y un convoy de camionetas que traslada a su staff de campaña. Sheinbaum ocupa unos 20 minutos para saludar a la gente antes de llegar al templo,

donde ya está Claudia Delgadillo, la candidata de Morena al Gobierno de Jalisco, y Leonel Cota, ex titular de Segalmex. -¿Cuando visite Guanajuato va a solicitar alguna protección adicional? -se le pregunta. "Pues en realidad lo que queremos es la protección a todos los candidatos, porque no solamente está Morena, más allá de mi persona", responde.

REFORMA

### **Zaldívar, en campaña, cobra una pensión de \$192 mil**

El Poder Judicial de la Federación desembolsa al mes un millón 567 mil 607 pesos por la pensión de 10 ministros en retiro, de los cuales Arturo Zaldívar es el que recibe el mayor monto. De acuerdo con la respuesta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación a solicitudes de información de este diario, Zaldívar, quien renunció para unirse a la campaña de la candidata presidencial de Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, obtiene 192 mil 584 pesos netos al mes. En cambio, Eduardo Medina Mora es el ministro en retiro que recibe la menor pensión, con 50 mil 559 pesos. La pensión de los otros ocho ministros es de 165 mil 558 pesos netos y corresponde a Genaro Góngora Pimentel, Guillermo Ortiz Mayagoitia, Juan Silva Meza, Mariano Azuela Güitrón, Olga Sánchez Cordero, José Ramón Cossío, Margarita Luna Ramos y José Fernando Franco.

EL UNIVERSAL

### **Se desmarca de los partidos políticos**

La candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, reconoció ante estudiantes del Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM) el rechazo que le tienen los jóvenes a la clase política, pero aceptó que en todos los partidos hay gente buena y mala. Cuestionada por los alumnos sobre cómo puede representar ideologías distintas de los partidos que la apoyan, dijo que ella logró la candidatura presidencial por el apoyo ciudadano expresado en un millón de firmas, más que por el respaldo de los líderes de los partidos. Argumentó que, pese al apoyo que tiene del PRI, PAN y PRD, ella representa un proyecto ciudadano y estará rodeada de personas capaces más allá de cuotas de poder para cada partido.

EXCÉLSIOR

### **"Los jóvenes serán los protagonistas de la elección"**

Jorge Álvarez Máynez exhortó a los jóvenes de todo el país a salir a votar el próximo 2 de junio al asegurar que son los protagonistas de la democracia en México y en sus manos está el poder de modificar las decisiones políticas del país y del mundo. "Los jóvenes serán los protagonistas de esta elección. Si los jóvenes hubieran votado en Estados Unidos en la misma proporción que votaron los adultos no hubiera ganado Trump la presidencia. Si los jóvenes hubieran votado en el Reino Unido contra el Brexit no se hubiera dado el fenómeno que se dio", explicó a estudiantes de la Universidad de Tijuana (UDT) en La Paz, Baja California. Durante su treceava visita a un colegio, el candidato presidencial de Movimiento Ciudadano (MC) expuso a los asistentes a dicha reunión que decidió convertir a las universidades en "el alma de su campaña" para tener un diálogo de frente con la juventud y escuchar sus necesidades pues su proyecto de nación está enfocado en su mayoría a las juventudes.

EL UNIVERSAL

### **Secaron la laguna por AIFA, acusan**

En la antigua laguna convertida en un vacío seco de 100 millones de metros cúbicos, los pobladores acusaron ante Xóchitl Gálvez que fue el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) el que la dejó sin agua con un tapón en el Canal de Santo Tomás. "No tenemos cómo probarlo, porque no hay ningún documento, pero la teoría es que para que no llegaran patos y aves se puso un tapón. Para que no llegara el agua", aseguró la candidata presidencial de la Oposición apenas se subió a una camioneta llena de fotógrafos. Gálvez tenía planeado un recorrido a bordo de un jeep por la orilla quemada de la Laguna de Zumpango, a 11 kilómetros del AIFA, donde la esperaban los vecinos, pero por un retraso de 20 minutos utilizó el vehículo que le quedaba más a la mano.

REFORMA

### **Recortan exportación y priorizan Dos Bocas**

Petróleos Mexicanos (Pemex) reducirá casi la mitad de exportación de crudo para privilegiar la producción de gasolina en la refinería de Dos Bocas, según un documento interno de la paraestatal revelado por Reuters. Conforme al reporte de la agencia, la petrolera solicitó a su unidad comercial que cancele la venta al exterior de 436 mil barriles por día. "O lo refinan o lo exportan; no

hay suficiente crudo para ambas cosas", dijo a Reuters una fuente vinculada con el asunto. El crudo que se deje de exportar se usaría en Dos Bocas para producción de gasolina. De acuerdo con datos oficiales, Pemex vendió en febrero al exterior 940 mil barriles diarios; con la nueva medida, en abril exportaría 46 por ciento menos y si se compara con lo exportado en abril de 2023 sería 43 por ciento por debajo (989 mil barriles al día).

REFORMA

## **Pemex reducirá su exportación de crudo en 436,000 barriles en abril**

Petróleos Mexicanos (Pemex) cancelará la exportación de hasta 436,000 barriles por día de exportaciones de crudo posiblemente en abril, para buscar el próximo arranque de la nueva refinería Olmeca en Paraíso, Tabasco. Ello equivale a 46% de las ventas al exterior que realizó la empresa estatal en promedio durante el mes de febrero. En valor, si Pemex deja de exportar este volumen de crudo al precio promedio de la mezcla mexicana durante marzo -que fue de 74.86 dólares por barril- no obtendrá del mercado internacional ingresos por 32.6 millones de dólares por día, y si ejecuta este recorte a lo largo de todo el mes, lo que dejaría de percibir del exterior serían 979 millones de dólares. Este volumen fue visto por la agencia Reuters en un documento interno de la estatal, mientras que la reducción coincide con la versión que fuentes cercanas a las actividades de la petrolera detallaron a Bloomberg a inicios de esta semana, aunque sólo aseguraron que se frenarían los envíos de crudo tipo Maya.

EL ECONOMISTA

## **Iba a ser el "Nuevo Cancún"; resultó lavadero de dinero**

Esos terrenos los vendimos, pero el gobierno jamás cumplió con sus promesas. Luego salieron con la rifa de lotes, un lavadero de dinero, afirma José Antonio Toledo Félix, hijo del ex gobernador de Sinaloa, Antonio Toledo Corro, y de una prima hermana del narcotraficante Miguel Ángel Félix Gallardo. Las cifras no dan. ¿A poco el gobierno federal ha detallado cuánto sacó de las rifas de lotes y a dónde paró el dinero? Se rifaron muchos más terrenos de los que podían trazarse ahí. Toledo Corro era el dueño original del Rancho Las Cabras, de 2 mil 489 hectáreas, 13 kilómetros de playa y una lujosa casa de descanso, en el municipio de Escuinapa. El ex gobernador — fallecido en julio de 2018 — pactó en 2009 con el gobierno panista, la venta

del rancho al sobreprecio de mil 200 millones de pesos. Según Fonatur, se desarrollaría ahí un proyecto turístico denominado Centro Integralmente Planeado (CIP) Teacapán, luego pasó a ser CIP Costa Pacífico y al final CIP Playa Espíritu. "El nuevo Cancún", fue su etiqueta, pero terminó en farsa.

LA CRÓNICA DE HOY

## **Violencia política**

Laboratorio Electoral reporta 50 víctimas mortales en el actual proceso rumbo a las elecciones del 2 de junio; 26 aspiraban a un cargo de elección popular, mientras que el resto eran familiares, políticos o funcionarios públicos. 156 agresiones a personas relacionadas con los comicios: 75 amenazas, 9 secuestros, 22 atentados, 50 asesinatos. Partidos con más asesinatos: 9 Morena, 5 PAN. La investigación de Laboratorio Electoral halló que los meses con más asesinatos han sido julio, octubre de 2023 y enero, febrero y marzo de 2024. Más violencia electoral: Michoacán, Guerrero, Oaxaca y Veracruz.

LA CRÓNICA DE HOY

## **Van 20 crímenes de aspirantes en 2024**

Un total de 33 personas, 20 aspirantes a un cargo de elección popular y 13 relacionadas con los comicios, han sido asesinadas en lo que va de 2024, revela un estudio de la agrupación Laboratorio Electoral. El informe, presentado ayer, incluye el asesinato de Gisela Gaytán, candidata de Morena a la Alcaldía de Celaya, Guanajuato. La Secretaria de Seguridad federal, Rosa Icela Rodríguez, informó ayer en la conferencia presidencial matutina que la cifra de aspirantes a cargos de elección asesinados era de 15, sin precisar si sólo consideran a quienes ya eran candidatos. El informe de Laboratorio Electoral, sin embargo, destaca que el actual proceso electoral se encamina para superar la cifra de aspirantes asesinados con respecto a los procesos federales de 2018, con 24 casos, y 2021, con 30 casos.

REFORMA

## **Va otra vez vs policías**

Aunque la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, no ha resuelto las demandas de los policías que denunciaron agresiones y falta de equipo adecuado durante el operativo en el penal de San Francisco Kóben, nuevamente arremetió contra elementos de seguridad pública de su

gobierno. A través de sus redes sociales dio a conocer que su gobierno inició del proceso de baja contra nueve policías que participaron en las protestas públicas, argumentando que se trata de elementos que han sido señalados por extorsionara la ciudadana y violentar a mujeres desde sus funciones como uniformados. "He decidido enfrentar a nueve canallas corruptos que los amenazan a ustedes y que han sido denunciados por acosar mujeres, maltratar, corromper y extorsionar a la ciudadanía", dijo la mandataria estatal en un video publicado en sus redes sociales.

EL HERALDO DE MÉXICO

### **Trump califica a los migrantes como "animales"**

El virtual candidato presidencial republicano, Donald Trump, calificó ayer de "animales" y "no humanos" a los migrantes que se encuentran ilegalmente en Estados Unidos. Durante un discurso, titulado "El baño de sangre fronterizo de Biden", en la ciudad de Grand Rapids, Michigan, Trump dijo que la violencia y el caos consumirían a Estados Unidos si no gana las elecciones presidenciales el próximo 5 de noviembre.

EL FINANCIERO

### **Solicitudes de refugio bajan 23%, dice Comar**

Durante marzo, las solicitudes de refugio de migrantes irregulares hacia México disminuyeron 23 por ciento respecto a los dos meses previos, debido a que las autoridades dejaron de proporcionar Tarjetas de Visitante por Razones Humanitarias, lo que inflaba la cifra de refugio, coincidieron expertos. "Hay menos solicitudes porque muchos tomaban a la Comar (Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados) como trampolín para pedir visas humanitarias, pero la dependencia dejó de darlas, precisamente por lo mismo, y por ello se entiende que bajaran en estos meses", explicó Eunice Rendón, directora de la iniciativa Agenda Migrante.

LA RAZÓN

## ENTORNO ECONÓMICO Y POLÍTICO INTERNACIONAL

### Especulaciones sobre ajustes de la Fed 'tiran' a las bolsas

Las últimas cifras económicas publicadas en Estados Unidos han generado especulaciones acerca de que la Reserva Federal no lleve a cabo los recortes en las tasas de interés conforme lo tenían previsto los inversionistas, provocando presiones al alza en las tasas y retrocesos en los mercados accionarios. El índice industrial Dow Jones cedió 1.0 por ciento, seguido por una baja de 0.95 por ciento por parte del tecnológico Nasdaq, mientras que el S&P 500 restó 0.72%. "Las presiones al alza en las tasas de interés de bonos soberanos continuaron pesando en el desempeño de las bolsas, en medio de especulación sobre el momento en el que el Fed recortará las tasas y buenos datos económicos en Estados Unidos", indicaron analistas de Banorte.

EL FINANCIERO

### Inflación en Alemania se ralentizó el mes pasado

La inflación en Alemania volvió a ralentizarse en marzo hasta su nivel más bajo en casi tres años, ya que una caída de los precios de la energía alivió la presión sobre los hogares y empresas. Los datos alimentan las especulaciones sobre si el Banco Central Europeo (BCE) empezará con el recorte de tasas de interés en junio, a medida que la inflación disminuye en toda la zona euro. El precio de los servicios subió 3.7%, a medida que la inflación se abrió paso en la economía, mientras que los precios de los bienes aumentaron 1 por ciento. "La inflación en Alemania podría bajar hasta 2% tan pronto como el siguiente mes", por lo que la tasa se situaría en línea con el objetivo del BCE para la eurozona, declaró Carsten Brzeski, responsable de macroeconomía del banco INC.

EL ECONOMISTA

### Argentina: creció 9.9% el empleo en las fintech

La industria fintech, demostró en Argentina una resiliencia notable, como lo evidencian los resultados de la Encuesta de Empleo Fintech 2023, realizada en colaboración con Great Place to Work. El informe, basado en una encuesta que recoge respuestas proporcionadas entre noviembre y diciembre de 2023 por 66 empresas del sector, revela que el empleo en el sector fintech argentino experimentó un crecimiento del 9.9 por ciento en el último año, alcanzando una cifra récord de 34,350 empleados. Mirando hacia el futuro, las proyecciones para 2024 indican un sólido crecimiento del empleo en áreas clave como IT y Customer Service.

EL ECONOMISTA

## Mercados

## INDICADORES FINANCIEROS

🇲🇽 Información al cierre del martes 2 de abril de 2024			
<b>DIVISAS</b>			
	Dólar libre	16.04	16.97
	Dólar	16.54	16.55
	Dólar	12.20	12.20
	Euro	17.82	17.83
	Libra esterlina	20.83	20.84
	Yen Japonés	0.10	0.10

<b>BOLSA</b>	
<b>ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV)</b>	
57,581.81	
VARIACIÓN EN PUNTOS	-71.42
VARIACIÓN EN %:	-0.12
<b>EMISORAS A LA ALZA (%):</b>	
FIBRAUP	3.97
ALPEK	2.65
VOLAR	2.56
<b>EMISORAS A LA BAJA (%):</b>	
TERRA	-2.25
HERDEZ	-2.08
TEAK	-2.07
<b>INDICADOR INTERNACIONAL</b>	
DOW JONES	39,170.24
NASDAQ	16,240.45

<b>METALES</b>			
		<i>Compra</i>	<i>Venta</i>
		\$	\$
	Oro onza libre	35,800	40,500
	Centenario	43,400	49,600
	Plata onza libre	435	565

<b>VALOR UDI</b>	
<i>Anterior</i>	<i>Actual</i>
8.119400	8.120772

<b>CETES</b>	
<i>Tasa Primaria</i>	
28 Días	10.88
91 Días	11.09

<b>TIE 28</b>	
<i>Anterior</i>	<i>Actual</i>
11.2490	11.2475

<b>PRECIOS DEL PETRÓLEO</b>	
WTI 	\$85.35 dólares por barril
BRENT 	\$89.18 dólares por barril